

unés ont même été établies dans le but de propager la religion dans certaines contrées. Mais celle qui brille entre toutes les autres, c'est la pieuse association qui a pris naissance en France à Lyon, il y a près de soixante ans, et qui porte le nom de *Propagation de la Foi*. Tout d'abord elle eut pour but de venir en aide à certaines Missions d'Amérique; mais bientôt, comme le grain de sénévé, elle grandit et devint un arbre immense, dont les branches portent au loin le feuillage, et aujourd'hui elle étend son action bienfaisante à toutes les missions, sur tous les points de la terre. Cette illustre institution a été promptement approuvée par les pasteurs de l'Eglise et honorée par eux d'abondants témoignages d'éloges. Les Pontifes romains Pie VII, Léon XII, Pie VIII, nos prédécesseurs, la recommandèrent vivement et l'enrichirent d'indulgences.

Elle fut favorisée avec beaucoup plus de sollicitude encore et embrassée avec une charité vraiment paternelle par Grégoire XVI qui, dans sa lettre encyclique, publiée le 15 août de la quarantième année de ce siècle, a porté sur cette institution le jugement que voici : “ C'est une œuvre assurément très grande et sainte, que Nous estimons très digne de l'admiration et de l'amour de tous les bons, celle qui est soutenue, accrue, fortifiée par les modiques offrandes et les prières quotidiennes adressées à Dieu par chacun des fidèles; celle qui a été fondée pour subvenir aux ouvriers apostoliques, pour exercer envers les néophytes les œuvres de la charité chrétienne et pour délivrer les fideles de l'assaut des persécutions. Et il faut croire que ce n'est pas sans une disposition particulière de la Providence qu'en ces derniers temps elle ait été d'un si grand avantage et d'une si grande utilité pour l'Eglise. En effet, lorsque l'ennemi infernal assaille l'épouse bien-aimée du Christ par des machinations de toutes sortes, il ne pouvait rien lui arriver de plus opportun que de voir les chrétiens fidèles s'enflammer du désir de propager la vérité catholique, et unir les efforts de leur zèle et de leurs ressources pour s'efforcer de gagner tout le monde à Jésus-Christ.” Après avoir ainsi parlé, Grégoire XVI exhortait les évêques à travailler avec soin, chacun dans son diocèse, pour qu'une